

Prologo

e

El Centro de Estudios Históricos Internacionales se complace en inaugurar la serie B de sus publicaciones con la obra de Casimiro Martínez sobre los orígenes del anarquismo en Barcelona. Desde hace años en el terreno social figura inscrito en sus preocupaciones histórico-gráficas desde sus mismos comienzos y el desarrollarlo ha dedicado buena parte de su actividad, sobre todo en conferencias, ~~conferencias~~, ^{impresas} ~~imprimibles~~ ^{editoriales} purrells de seminario y dirección de tesis doctorales y trabajos de licenciatura. Si ello no ha mejorado lo demás ~~no~~ ^{en} en conocimiento en realizaciones ~~editoriales~~ ^{impresas} se debe a que su preparación científica requiere más tiempo aún de remontura y a las dificultades de orden material que entorpecen la labor de toda otra desinteresada.

Resumen Aproximarse a la realidad de los problemas sociales del mundo contemporáneo ~~en aquella época de hoy~~ es antes que en ~~otras~~ muchos países ~~desde~~ ya tiene una larga tradición científica. Los ~~que~~ los conflictos ~~desde el momento en que se~~ no sólo se cultivan ~~esta~~ una orientación instituciones eruditas dirigidas con toda solvencia e imparcialidad, sino que en el mismo seno del Comité Internacional de Ciencias Históricas figura una Comisión para el Estudio de los Movimientos Sociales, que agrupa a los ~~estudios~~ más de veinte naciones. La colaboración internacional se impone aquí como en otros campos de la modernidad histórica ~~por la identidad de las causas que provocan~~ la crisis social ~~desde el advenimiento del marxismo~~ y quizás más. De un lado, ~~se~~ con actuaciones activas, y, sin embargo, por la intensa conexión entre las tendencias que existe

(2)

desarrolladas y formas prácticas de actuación del obrerismo en los distintos países. Considerando de las condiciones estructurales básicas que condicionan la singularidad de la evolución social en cada territorio

identificar las causas que, desde el advenimiento del maquinismo, han perdido la dinámica social. De otro, ningún movimiento obrero está exento de fuertes influencias técnicas y prácticas del exterior; todos se relacionan estrechamente. Es verdad que en cada país (^{la polémica social}) ~~la economía de estructura social depende de su evolución histórica anterior y de sus peculiaridades infraestructurales.~~ Pero ~~es absolutamente~~ ^{los caracteres de} ~~imposible~~ ^{continuar} ~~que la economía social~~ Pero ella misma está alineada en un nexo internacional, por ~~que~~ las exigencias del planteamiento del tema y por la explícita voluntad de quienes fueron los principales protagonistas ~~del movimiento proletario.~~

Por otra parte, el Centro de Estudios Históricos Internacionales ~~aborda~~ en ~~una~~ línea de ~~un~~ ~~proyecto~~ ~~común~~

Aparte esta ~~línea~~ si por esta causa el Centro de Estudios Históricos Internacionales se halla en su propia línea al proponer esta clase de investigaciones, sin olvidar las de carácter diplomático y económico que admitan claramente su campo de acción, otro rasgo notable es induce a dedicar al tema particular atención. Dada la ^(actitud de vanguardia) ~~postura~~ que ha adoptado en el debate metódológico, estima que ha llegado el momento de dar a la historia social español el rigor crítico ~~y~~ e incluso filológico que ha perdido el desarrollo ~~que~~ de otras disciplinas otros recuros historiográficos. Sin medir esfuerzos profundizar ampliamente en la documentación y las fuentes ~~recetas~~ y sin recurrir a la valoración de ellas mediante una disciplina crítica formal y un método historiográfico estricto, no hay posibilidad de sacar nada en claro de lo que ~~fue~~ fue nuestro pasado social inmediato. Hay que arrancar de esta

claro de estudios el publicismo barato, apasionado y de baja ley que hasta ahora ha venido impugnando. Debemos proceder con el mismo aparato con que los medievalistas examinan la literatura más remota y recorriéndoles los períodos más remotos. Y no nos debemos dar vergüenza a ello. Sólo cuando tendremos bien establecido el esquema esencial de lo hechos, entonces podremos aplicar a lo mismo la óptica sociológica y vital que ~~ha sido~~ vitalista que nos permitirá aprehenderlos correctamente en el seno genuino de la historia general.

La monografía de Gasimmo Martí tiene ante mis ojos esta gran
individualidad metodológica. Examina el tema ~~en su punto de vista~~ ^{en tanto como lleva consigo} en
~~incluso se basa con todo~~ ^{en} rigor científico. Ha sido ~~muy~~ y ^{con}
un rigor científico extremado. Por un lado ha desplazado una cantidad
impresionante de teorías directas o indirectas, ^{fundadas} entre las cuales merecen ser
mencionados. ~~En cada~~ Luego se ha situado en debidas ordenamientos críticos, a
~~de modo~~ ^{cuando a cada afirmación} la vez de su singularidad y
especifica o de sus nefastos conclusiones generales. En la exposición ha arrugado
de el texto con un amplísimo aparato de notas y referencias, más extenso
cuya redacción es más extensa que la ~~de~~ de las afirmaciones aportadas. Y
luego ha dejado hablar a los protagonistas por sí mismos, citando interpo-
laciones personales, juicios de valor y posiciones ^{por} ideológicas previas. No me
causaría sorpresa que ~~esta~~ la presente obra fuera recibida con cierto re-
spaldo por los ~~expresionistas~~ ^{naturalistas} de la literatura social española, aunque
dejada a ~~afirmaciones~~ ^{fijadas} lecturas succulentas, del género folletínico. Si este
~~una monografía~~ ^{es} un libro fino, porque ^{es} un libro sereno, y porque así lo
requiere la ciencia histórica y porque no en vano ha transcurrido ^{este} ^{cerca de este}

cerca de medida es un riego de los ríos que nacen y aclaran. (4)

Esta serenidad permite al autor de afrontar con éxito la pregunta del problema historiográfico que plantea. Porque en los orígenes del anarquismo barcelonés - y, por tanto, español - ~~no existe~~ la simplicidad que ~~expone~~ se resalta en todas las explicaciones en boga. Vino Fanelli - nos dicen - y el obrero catalán se encontró atado a pies y manos a la teoría bakuniniana del anarquismo redentor. Con él cuya arremetida se concluyó la problemática histórica ~~que se ha de dar para no cometer la historia del obrerismo en Cataluña, sujetando la ferula de un doctrinariismo apalizado que arrancaría la antigua y primitiva corriente del societarismo y sindicalismo del país. Catalán y anarquista; castellano y socialista.~~ Esta aproximación era tanto más fácil quanto la distribución de la fuerza obrera y sueltas de 1917 a 1939 respondió, entre tanto, a esta distribución geográfica y milogía. Pero ¿cuantas cosas sucedieron entre 1869 a 1919, de la fundación de Fanelli a la fundación de la C.N.T.? Sucedieron tantas como para explicar que entre 1895 y 1905 un movimiento arrinconado y tan débil - el anarquismo romántico - rebrotara con fuerza suficiente para empistarse profundamente en el seno de un sindicalismo que lo habría reprobado en la última década.

Sobre de ello ^{me} he ocupado en esta las páginas de "Industrials i polítics del segle XIX". Pero me interpreto esta nueva comprensión del ses de la dinámica obrera catalana me habría escapado, si no hubiese tenido la fortuna de leer el manuscrito de la obra de Martí. En ella queda patente como el sistema adoptado por los ^{escritores} internacionalistas bakuninianos barceloneses para imponer el dogma anarquista de la Alborzación

α la mayoría del sindicalismo catalán. Esta conclusión, corroborada en
 presentida a lo largo de una explicación exacta de los hechos y corroborada por
 documento fidedigno, haría saltar las premisas que todos los historiadores
 seguían, a tenor de Max Nettlau y Manuel Revués. No. El anarquista
 internacionalista ~~que~~ ^{versión} ~~contó en Barcelona~~ ^{recibió} ~~actos~~ y no arañó
 rápidamente en Barcelona, más tarde de lo decíamos, de lucha y al
 amparo de circunstancias excepcionales. Pero ^{alardeó} ~~contó~~ dada su ^{la} ~~principio~~
 enunciado de una facilidad de maniobra que, junto con ^{la} voluntad de
 dominio y de conquista a la masa, ~~de~~ derivada de la mitica revolucionaria,
 nació de preparar el terreno para la dirección, minoritaria, de las grandes
 asociaciones obreras catalanas de la primera mitad del siglo XX.

* * *

Que Casimiro Martí sea sacerdote y se dedique a ^{escribir} historia social
 no tiene ninguna importancia, ni incluso para ponderar ~~que~~ el hecho
 se que los eclesiásticos catalanes ~~no~~ tengan una sensibilidad respetable
 a la de ~~los~~ a la de los eclesiásticos europeos. Cataluña ~~posee~~ ^{ya} una larga
 tradición de cristianismo social, ^{que mucha desventaja} ~~que~~ degradadamente
 por el gran público ~~que~~ se conoce. ^{que} ~~que~~ de la lejana "Escuela de la Virtud" que funcionó un
 hasta el grupo de "Catalunya Social"
 Barcelona en 1854 ~~expresando por la otra del padre Vicent en la diócesis de~~
 Tortosa y la del P. Palau ~~en la~~ ^{y su director en la} de Barcelona
 hay numerosas y ^{e ininterrumpidas} ~~que~~ tal ^{Un día se reunirán} ~~que~~ vocación. ~~que~~ ^{que} ~~que~~ ^{que}
 seguramente ~~los~~ Mossén Martí ^{firma en} ~~en~~ ^{y figura en} ~~esta misma~~ cadena, simplemente,
 humildemente, verdaderamente. Y con ello basta, pues mi forma dignifica
 a todos.

J. V. V.

J. VICENS VIVES

—
PROLEGOS
INTERVIUS

ARTICLES
PERIODISTES